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SE ENCARECE REGRESO A CLASES EN EL ESTADO; 
INFLACIÓN PROVOCA ALZA EN LA LISTA DE LA SEP

MÁS CAROS
LOS ÚTILES
ESCOLARES,
QUE UN SIX
DE CHELAS
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Por José Luis Montañez
La Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec afi rmó que este 
regreso a las aulas en Quintana Roo 
es otro fuerte golpe a los bolsillos 
de los padres de familia, y es que, en 
comparación con el año pasado, la lista 
de útiles de los alumnos tuvo un precio 
hasta un 30 por ciento más elevado.

El lunes pasado, alrededor de 338 mil 
estudiantes de Quintana Roo regresaron 
a las aulas para el ciclo escolar 2024- 
2025, no obstante, la infl ación ha 
convertido esta etapa en un duro golpe 
para la economía familiar, ya que se 
pueden llegar a desembolsar hasta 9 mil 
689 pesos por hijo, entre colegiaturas, 
útiles, uniformes y demás gastos.

La Anpec refi ere que en promedio, 

la infl ación a nivel nacional provocó 
un alza de mil 290 pesos en mochilas, 
libretas, lápices, faldas, pantalones, 
y otros productos. No obstante, en la 
Península de Yucatán el aumento para el 
ciclo escolar 2024-2025 fue de 3 mil 417 
pesos, principalmente, porque esta región 
del país no cuenta con fábricas dedicadas 
a la producción de estos materiales y la 
mayoría de los productos son importados.

Hay que destacar que la lista de útiles 
escolares de la SEP para primer grado 
de primaria, incluye tres cuadernos, 
paquetes de lápices, bolígrafos, marca 
textos, sacapuntas, goma para borrar, 
caja de colores, tijeras, paquetes de 
hojas y lápiz adhesivo, entre otros, lo cual 
podría representar un costo aproximado 
de mil 200 pesos, si se opta por las 
marcas más baratas.
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La Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec) señala que 
el regreso a las aulas en Quintana 
Roo es un fuerte golpe a los bol-
sillos de los padres de familia, y 
es que, en comparación con el 
año pasado, la lista de útiles de 
los alumnos tuvo un precio hasta 
un 30 por ciento más elevado. 

El lunes pasado, alrededor de 
338 mil estudiantes de Quintana 
Roo regresaron a las aulas para 
el ciclo escolar 2024- 2025, no 
obstante, la inflación ha conver-
tido esta etapa en un duro golpe 
para la economía familiar, ya que 
se llegó a desembolsar hasta 9 
mil 689 pesos por hijo, entre co-
legiaturas, útiles, uniformes y de-
más gastos.  

La Anpec refiere que, en 
promedio, la inflación a nivel 
nacional provocó un alza de mil 
290 pesos en mochilas, libretas, 
lápices, faldas, pantalones, y 
otros productos. No obstante, 
en la Península de Yucatán el 
aumento para el ciclo escolar 
2024-2025 fue de 3 mil 417 pe-
sos, principalmente, porque esta 
región del país no cuenta con 
fábricas dedicadas a la produc-
ción de estos materiales y la 
mayoría de los productos son 
importados.  

Hay que destacar que la lista 
de útiles escolares de la Secreta-
ría de Educación Pública para 
primer grado de primaria incluye 
tres cuadernos, paquetes de lápi-
ces, bolígrafos, marca textos, sa-
capuntas, goma para borrar, caja 
de colores, tijeras, paquetes de 
hojas y lápiz adhesivo, entre 

otros, lo cual podría representar 
un costo aproximado de mil 200 
pesos, si se opta por las marcas 
más baratas.  

En secundaria, los gastos lle-
gan a superar los 6 mil 820 pesos, 
en caso de que sea escuela pú-
blica, y 12 mil 900 en privada. 
Mientras que, para la preparato-
ria, donde los libros incluso en 
las escuelas de gobierno deben 
adquirirse por cuenta propia, el 
gasto es de entre 7 mil 600 a 15 
mil pesos. 

Por su parte, la titular de la 
Condusef en Quintana Roo, Os-
maida Santiago Leonel, conside-
ró que las familias deben hacer 
un presupuesto antes de proceder 
a sus compras. 

LLAMAN A NO ADELANTAR CUOTAS  
Mientras tanto, el presidente de 
la asociación Padres Aliados por 
la Educación ha hecho un llama-
do a las escuelas para que respe-
ten el reglamento y no adelanten 
el cobro de las cuotas, y es que, 
las aportaciones voluntarias, de-
ben ser establecidas de común 
acuerdo en la primera asamblea 
de padres de familia. 

En este sentido, dijo que al-
gunas escuelas ya han empezado 
a cobrar. “Es importante decir 
que ahorita no es el momento pa-
ra realizar ningún cobro de estas 
famosas aportaciones, y tampoco 
se puede obligar a ningún padre 
de familia a hacerlo. El mismo 
reglamento indica que estas cuo-

tas deben establecerse en la pri-
mera asamblea que se tenga en 
el plantel educativo”. 

En Quintana Roo arrancó el 
inicio el ciclo escolar 2024-2025, 
con más de 338 mil alumnos de 
educación básica matriculados 
en todo el estado y la ceremonia 
protocolaria fue encabezada por 
Carlos Gorocica Moreno, titular 
de la Secretaría de Educación de 
Quintana Roo (SEQ), quien rei-
teró que no se condicionará la 
prestación de servicios educati-
vos ni la realización de trámites 
al pago de cuotas voluntarias. 

Gorocica enfatizó: “Estas cuo-
tas son aprobadas por mayoría en 
asambleas de padres de familia y, 
por lo tanto, no son obligatorias. 

Se hace un llamado a los padres 
de familia a reportar cualquier irre-
gularidad. La educación es un de-
recho y no debe ser condicionada 
por ningún tipo de cuota. Exhor-
tamos a la comunidad educativa 
a respetar las normativas y a ga-
rantizar un inicio de ciclo escolar 
justo para todos”, finalizó. 

EN CANCÚN, VUELVEN  
A NEGAR SUSPENSIÓN  

CONTRA LA “LEY CHALECO”  
La reciente aprobación de la “ley 
chaleco” ha generado un gran re-
vuelo entre los motociclistas del 
estado. Esta ley, aprobada por el 
Congreso de Quintana Roo el 23 
de julio de 2024, introduce nue-
vas disposiciones para los moto-
ciclistas, con el objetivo de me-
jorar la seguridad vial. 

Establece la obligatoriedad 
para los motociclistas de portar 
un casco protector certificado y 
un chaleco reflejante, ambos con 
el número de placa del vehículo 
estampado. Estas medidas bus-
can aumentar la visibilidad de los 
motociclistas y reducir el riesgo 
de accidentes. 

Y aunque la molestia de los 
motociclistas ha sido manifesta-
da, desde el Tercer Tribunal Co-
legiado de Circuito se ratificó la 
negativa de suspensión contra la 
“ley chaleco”, promovida por un 
miembro de un club de motoci-
clistas en Cancún. 

En este sentido, el Juzgado 
Quinto de Distrito había negado 
la suspensión provisional en un 
acuerdo emitido hace algunos 
días, dentro del expediente de am-

Se encarece el regreso a clases  
ante aumento en útiles escolares

Derecho de réplica
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–  Padres desembolsan hasta 9 mil 689 pesos por hijoPor José Luis 
Montañez

El regreso a las aulas en Quintana Roo fue otro fuerte golpe a los bolsillos de los padres 
de familia por el encarecimiento de los útiles escolares.



paro indirecto 968/2024; no 
obstante, el quejoso impugnó 
en segunda instancia mediante 
un recurso de queja; pero una 
vez más, los magistrados rati-
ficaron la medida de no otorgar 
la suspensión provisional. 

El resolutivo emitido por 
el citado órgano jurisdiccional 
colegiado, cita que el quejoso 
no logró demostrar una afec-
tación debido a que la aplica-
ción de la reforma a la Ley de 
Movilidad no ha ocurrido en 
Quintana Roo. 

El resolutivo de recurso de 
impugnación refiere textual-
mente: “En ese orden de ideas, 
si uno de los requisitos que 
determina la procedencia de 
la suspensión es que la parte 
quejosa la solicite, cuestión 
que, a su vez, supone la de-
mostración de su interés aun 
en forma presuntiva, y en el 
caso no se acreditó, entonces, 
la suspensión debe negarse”. 

Cabe destacar que ya pasó 
más de un mes desde que fue 
aprobada la reforma a la Ley 
de Movilidad y desde enton-
ces, diversos grupos de mo-
tociclistas han iniciado diver-
sas acciones contra su aplica-
ción, desde protestas y hasta 
juicios de amparo. En el caso 
de estos últimos, han sido 
múltiples los juicios de garan-
tías iniciados en juzgados fe-
derales de Cancún y Chetu-
mal, y solo unos cuantos han 
logrado la suspensión, aunque 
de manera provisional. 

Los jueces federales han ar-
gumentado que otorgar la me-
dida de suspensión para no por-
tar chaleco fluorescente y el cas-
co con el número de placa ro-
tulado, contraviene el interés pú-
blico al privilegiar uno privado.  

Para mitigar el impacto eco-
nómico de la ley, el Congreso 
ha establecido un programa de 
suministro gratuito de estam-
pas con el número de placa pa-
ra los cascos y chalecos. 
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Cancún.– Existe una muy buena oferta laboral en 
ferias de empleo de Quintana Roo, sin embargo, 
muchas de las plazas ya están exigiendo, no sólo 
certificados de educación básica, sino los estudios 
de media superior o bachillerato, es decir, que ya no 
alcanza con menos para hacerse un buen salario.  

El técnico docente de la coordinación 09 del 
Instituto Estatal para la Educación de Jóvenes y 
Adultos, José Luis Poot, aclaró que la necesidad 
de formación educativa, no sólo contempla la se-
cundaria, pues ahora el requisito mínimo es tener 
la preparatoria en la mayoría de las plazas ofrecidas 
en la ciudad.  

Asimismo, destacó que por lo menos 30 por 
ciento de personas entre los 18 y 50 años, cuentan 
con estudios de educación básica, no obstante, al 
menos el 50 por ciento, no tienen su certificado y 
para poder obtener este documento, puede cursar 
en año y medio primaria y secundaria o bien pre-
sentar un examen. 

Una vez que finalicen sus estudios “pueden 
acceder también a cursar el nivel medio superior. 
Tenemos un convenio con el colegio de bachilleres 
a nivel nacional, para que pueden continuar sus 
estudios, de preparatoria en las plazas comunita-
rias”, dijo Luis Poot. 

El sindicato de la CROC y la CTM, ya piden 
este requisito en Cancún, para ofrecer un trabajo, 
y en caso de no tenerlo, les ofrecen apoyo, para 
que concluyan estos estudios, y de este modo pue-
dan acceder a un empleo con mejor salario. 

“Existen algunos casos, que terminan la prepa-
ratoria y deciden estudiar una licenciatura o ingeniería. 
Curiosamente, son los hombres y mujeres entre los 
25 a 40 años, los que realizan estudios superiores, 
mientras que los más jóvenes, y personas de 50 años 
para arriba, no tienen tal interés”, concluyó.  

INDRIVE OPERA EN PLAYA DEL CARMEN 
InDrive, aplicación de transporte dio a conocer 
su inicio de operaciones en Playa del Carmen, 
no obstante, en esta ciudad se brindará el ser-
vicio únicamente a través de unidades del Sin-
dicato de Taxistas Lázaro Cárdenas del Río, co-
mo un convenio para no afectar a los choferes 
de estas unidades.  

El representante de Desarrollo de Negocio para 
México y Centroamérica de esta aplicación, Kevin 
Lamas, explicó que en esta ciudad no podrán dar 

el servicio en vehículos particulares, “como con-
ductores nada más tendríamos a los taxistas, que 
son los oficialmente registrados por el sindicato, 
lo cual nos garantizaría mayor seguridad, ya que 
el sindicato sabría quiénes son los conductores y 
cuáles son los vehículos”. 

En cuanto a las tarifas, ya que los taxistas tienen 
un tarifario oficial, apuntó que trabajan a fin de 
mantener los costos que ya están establecidos y 
como este servicio funciona mediante la oferta y 
demanda, sostuvo que el usuario tendrá la opor-
tunidad de proponer un precio. 

Por su parte, Juan Carlos Amezcua, del área 
de Operación de Conductores de InDrive en Mé-
xico reconoció que optaron por una alianza con 
el sindicato para no iniciar una disputa de costos, 
es decir, que las tarifas serán apegadas a lo que 
existe en el municipio “Para mantenernos a la van-
guardia es necesario la tecnología y esta alianza 
estratégica con el sindicato es básicamente cerrar 
la manera de tomar taxis en Playa del Carmen”. 

Y asegura que el servicio se dará tanto a ha-
bitantes de Solidaridad como a turistas, por lo 
que podrán llegar al Aeropuerto Internacional 
de Cancún sin ningún inconveniente, “lo que la 
aplicación va a brindar es rapidez y facilidad al 
usuario para pedir un taxi y no tener que estar 
esperando en la calle” dijo. 

- Detectan la necesidad de elevar formación educativa entre solicitantes de trabajo 

Existe una muy buena oferta laboral en Quintana Roo, sin embargo, ya están exigiendo estudios de media 
superior o bachillerato. 

InDrive, la aplicación de transporte, dio a conocer su inicio de operaciones en 
Playa del Carmen. 

El técnico docente de  
la coordinación 09 del 
Instituto Estatal para la 
Educación de Jóvenes  

y Adultos, José Luis Poot, 
aclaró que ahora el 

requisito mínimo es tener  
el nivel de estudios de 

bachillerato en la mayoría 
de las plazas ofrecidas  
en las ferias del empleo  

en la ciudad.  

 Si se busca un mejor salario 

Bachillerato ya es requisito mínimo en 
mayoría de plazas en ferias del empleo  
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Cancún.- El gobierno de Benito Juárez tiene hasta 
los primeros días de octubre para definir si habrá 
o no un alza en la tarifa del servicio de combis y 
autobuses del transporte público de pasajeros. 

En este sentido, autoridades municipales afir-
maron que el plazo es para otorgar una respuesta 
formal y no está condicionada a una respuesta a 
favor del alza, y es que, puede ser una negativa, 
dependiendo el análisis que se encuentran actual-
mente realizando.  

El gobierno municipal reconoció que cuentan 
con un análisis del estudio técnico que las empresas 
concesionarias del servicio presentaron para justificar 
el incremento en las tarifas, sin embargo, se dieron 
a la tarea de realizar un estudio propio en el que ex-
ponen las diferentes situaciones, a fin de tomar una 
decisión que sea favorable para todas las partes.  

Y destacan que lo más importante es que haya 
un transporte eficiente y de calidad, porque durante 
muchos años hubo precios justos, sin mejoras en 
la calidad por parte de las concesionarias. 

Aunque también reconocieron que, el precio del 
diésel ha subido, los dueños de las unidades de trans-
porte no han realizado las inversiones que corres-
ponden. Únicamente los 100 camiones nuevos (que 
cubren la ruta de la zona hotelera), que sí son nuevos, 
pero es un porcentaje muy pequeño. 

En este marco, continúan los consensos entre 
transportistas y autoridades, a fin de que se pueda 

llegar a un acuerdo, ya que no se puede permitir 
que se cometan más ilegalidades, como el alza en 
una tarifa, que no estaba aprobada ni por el Cabildo 
ni por la Comisión Mixta Tarifaria. 

En cuanto al operativo de vigilancia para evitar 
que las unidades del transporte público cobraran 
cinco pesos más a la tarifa oficial, indicaron que 
se llevó a cabo el viernes pasado, con buenos re-
sultados, porque se sumaron diferentes dependen-
cias para vigilar que no hubiera cobros indebidos. 

Tras dicho operativo, las empresas concesio-
narias emitieron un comunicado en el que renun-
ciaron al cobro extra de cinco pesos, tanto para 
las rutas que cubren la zona urbana, como la tu-
rística de Cancún. 

CONFLICTO AÑEJO EN TRANSPORTE PÚBLICO  
En las últimas semanas, el estado de Quintana Roo 
ha sido escenario de un conflicto creciente en torno 
a las tarifas del transporte público, pero se trata 
de un conflicto añejo, que ha existido desde hace 
algunos años y apenas ha generado preocupación, 
tanto entre los usuarios como entre los operadores 
de transporte, quienes decidieron por cuenta propia 
empezar a cobrar tarifas más elevadas, sin la au-
torización de nadie.  

En este escenario, el Instituto de Movilidad 
del Estado de Quintana Roo (Imoveqroo) ha acla-
rado en repetidas ocasiones que no se ha autorizado 
ningún aumento en las tarifas del transporte público 
en ninguna modalidad. Esta declaración se produjo 

en respuesta a numerosos reportes de conductores 
que estaban cobrando tarifas más altas a los pa-
sajeros sin autorización oficial tanto en Cancún, 
como en Playa del Carmen.  

Luis Rodrigo Alcázar Urrutia, director general 
de Imoveqroo, enfatizó que cualquier incremento 
en las tarifas sería ilegal y que actualmente se está 
llevando a cabo un análisis de las tarifas, ya que 
no se han ajustado en los últimos ocho años. Sin 
embargo, subrayó que este análisis no implica una 
aprobación inmediata de aumentos tarifarios. 

A fin de garantizar el cumplimiento de las ta-
rifas vigentes, Imoveqroo mantiene operativos de 
supervisión en diferentes municipios, incluyendo 

Cancún y Playa del Carmen. Durante estos ope-
rativos, se han retirado tarifas ilegales y se han 
impuesto sanciones a los operadores que han co-
brado tarifas no autorizadas. Hasta la fecha, al me-
nos 10 unidades han sido sancionadas por alterar 
el costo del pasaje. 

Por su parte, los usuarios del transporte público 
han expresado su descontento ante los cobros ex-
cesivos, mientras que los operadores argumentan 
que los costos de operación y los salarios han au-
mentado significativamente, lo que justifica la ne-
cesidad de un ajuste tarifario. Sin embargo, sin 
una autorización oficial, cualquier aumento es 
considerado una violación de la ley. 

Definirán en dos meses si hay un 
alza a tarifas del transporte público 
- Propietarios de las unidades no han realizado las inversiones que corresponden 

Usuarios del transporte público han expresado su descontento ante los cobros 
excesivos en el transporte público, mientras que los operadores argumentan que 
los costos de operacióhan aumentado significativamente. 

El Gobierno de Cancún tiene hasta octubre para definir si habrá o no un alza en 
la tarifa del transporte público. 

El gobierno de Benito Juárez reconoció que 
cuentan con un análisis del estudio técnico 
que empresas concesionarias del servicio 

presentaron para justificar el incremento en 
tarifas, sin embargo, se dieron a la tarea de 

realizar un estudio propio en el que se 
exponen diferentes situaciones.

Ya cuentan autoridades de Cancún con estudio técnico 
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Cancún.- Con inversión de 11 millones de pesos, 
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (Issste) equipó la Clí-
nica de Medicina Familiar (CMF) de Cozumel y 
el Hospital de Cancún, con el objetivo de fortalecer 
la infraestructura para mejorar la atención a más 
de 92 mil derechohabientes. 

El subdelegado de Administración del instituto 
en la entidad, Gibrán Sergio Rojano Carrillo, informó 
que se trata de la compra e instalación de equipos de 
alta calidad y tecnología. “Nuestra prioridad es me-
jorar la gestión y calidad de las 21 prestaciones que 
proporciona el instituto, y por supuesto que el cuidado 
médico es fundamental, lo que representa actualizar 
permanentemente los equipos, el instrumental, enseres 
diversos, la infraestructura y promover la capacitación 
de nuestro personal.” 

Detalló que la CMF Cozumel recibió un colpos-
copio con valor de 476 mil pesos. Además, se compró 
la unidad de anestesia con inversión de 462 mil pesos, 
así como calentadores y equipo suavizador para agua. 
De igual manera, en ambos lugares se entregó y re-
novó una unidad de radiología básica digital por un 
valor total de cuatro millones 837 mil pesos “En 
Quintana Roo seguimos impulsando el progreso de 
todas nuestras unidades médicas, con el decidido 
apoyo de nuestras autoridades centrales. La prioridad 
es atender de forma eficiente y eficaz a toda la de-
rechohabiencia, por lo que continuamos trabajando 
en la gestión de más equipo, mantenimiento y mejoras 
en general a la infraestructura.” 

Estas acciones forman parte de la estrategia 
de mejoramiento en la atención a la derechoha-
biencia de la zona norte de Quintana Roo, que 
comprende los municipios de Benito Juárez, So-

lidaridad, Tulum, Puerto Morelos, Lázaro Cárde-
nas, Isla Mujeres y Cozumel. 

CNDH DA RECOMENDACIONES 
 A CLÍNICAS DE COZUMEL Y CANCÚN 

No obstante, la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH) emitió recomendaciones al 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) y al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), por presuntas 
violaciones al derecho a la protección de la salud 
en clínicas de Cozumel y Cancún. 

En el caso del ISSSTE, explicaron que se cons-
tataron violaciones a los derechos humanos a la 
protección de la salud, a la vida y al trato digno 
de la víctima quien, tras sufrir un accidente, no 
fue atendida de manera adecuada en la clínica de 
Medicina Familiar en Cozumel. 

Y es que, el 11 de octubre de 2021 se recibió 
en la CNDH el escrito de queja de una persona 
que denunció que la víctima acudió a la clínica, 
luego de sufrir una caída se dirigió al área de Ur-
gencias, sin embargo, el personal desestimó la gra-
vedad de las lesiones y solo suturó la herida que 
tenía en la base de la nariz, le recetó un medica-
mento y la enviaron a su domicilio, derivando en 
su posterior fallecimiento. 

La CNDH corroboró que el personal tuvo que 
enviar o trasladar a la víctima a un hospital que 
contara con especialista en neurología y cardio-
logía. La opinión médica elaborada por la CNDH 
estableció que el fallecimiento de la víctima, pese 
a que vivía con múltiples comorbilidades, se derivó 
de una inadecuada atención. 

En el caso del IMSS, la Comisión determinó 
en su recomendación 137/2024, que personal mé-
dico del Hospital General Regional número 17 
(HGR-17) del Instituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), ubicado en Cancún, vulneró los de-
rechos humanos de un adulto mayor quien, a pesar 
de sufrir varios infartos, no fue valorado por un 
cardiólogo y falleció después.  

El 10 de octubre de 2023, la CNDH recibió 
un expediente de queja iniciado por la Comi-
sión de Derechos Humanos del Estado de 
Quintana Roo (Cdheqroo), donde se señalaba 
que un paciente había recibido atención mé-
dica inadecuada en el hospital, tras haber su-
frido varios infartos.  

ISSSTE invierte 11 mdp para dotar 
de equipo a sus unidades médicas 
- Se busca mejorar los servicios de salud para más de 92 mil derechohabientes 

El ISSSTE invierte 11 millones de pesos para el equipamiento de unidades médicas 
en el norte del estado.  

Las acciones de equipamiento forman  
parte de la estrategia de mejoramiento en la 
atención a la derechohabiencia del ISSSTE 

de la zona norte de Quintana Roo, que 
comprende los municipios de Benito Juárez, 

Solidaridad, Tulum, Puerto Morelos,  
Lázaro Cárdenas, Isla Mujeres y Cozumel. 

En la zona norte de Q. Roo 

DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO es una publicación editada por JOSE LUIS MONTAÑEZ AGUILAR e impreso en sus talleres 
propios, con domicilio en calle Chichén Itzá No. 513, entre Calles 63 y 65, supermanzana 61, manzana 8, lote 6 y 7, Cancún, 
Quintana Roo. C.P. 77514. Publicación diaria con número de reserva en la Dirección General del Derecho del Autor: 04-
2011-062814532100-101. Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15726  de la Comisión Calificadora de Publicaciones 
y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Toda correspondencia deberá ser enviada al siguiente domicilio: 
CALLE CHICHÉN ITZÁ NO. 513, ENTRE CALLES 63 Y 65, SUPERMANZANA 61, MANZANA 8, LOTE 6 Y 7, CANCÚN, 
QUINTANA ROO. C.P. 77514. El periódico DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO circula diariamente en todo el estado de 
Quintana Roo. Tiro 20 mil ejemplares. LOS ARTÍCULOS SON RESPONSABILIDAD DE QUIENES LOS FIRMAN.

diarioimagenqroo@gmail.com

publicidadventasdiarioimagenqr@gmail.com

diarioimagenqroo.mx

99 88 92 25 45

Director General: José Luis Montañez Aguilar
Director Ejecutivo: Leonardo Lotz Miralha

Director de fotografía: Gustavo Camacho Olivares



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Especial    7Miércoles 28 de agosto de 2024

Cancún.- Al inutilizar y destruir armas que de 
otra forma podrían usarse en contra de ciudadanas 
y ciudadanos avanzamos en la estrategia de cons-
trucción de paz, afirmó la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa al atestiguar la ceremonia para la 
destrucción de armamento asegurado y puesto a 
disposición de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), en las instalaciones de la Guarnición 
Militar de Cancún. 

De acuerdo con la información proporcionada 
por las autoridades militares, en total se destruyeron 
381 armas, de las cuales 299 fueron cortas y 82 
largas, de acuerdo con los procedimientos esta-
blecidos, con la presencia del personal pertene-
ciente al equipo multidisciplinario de la VII Región 
Militar de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. 

Del total, 281 armas fueron puestas a disposi-
ción por autoridades civiles y 100 donadas por la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana. “Destruyendo 
armas construimos paz”, afirmó la Gobernadora. 

Invitada por el General de Brigada DEM Fidel 
Mondragón, comandante de la 34ª Zona Militar, 
la titular del Ejecutivo destacó la importancia de 
estas acciones, pues cada arma que sale de circu-
lación significa vidas que se protegen y un am-
biente de paz que se preserva. 

Durante este evento la gobernadora Mara Le-
zama destacó que el pueblo de México tiene en la 
Secretaría de la Defensa Nacional a una sólida 
institución que vela siempre por los más elevados 
objetivos que garanticen la paz social. 

“En Quintana Roo, la sola presencia de las y los 
integrantes de las Fuerzas Armadas inhibe a quienes 
pretenden romper el orden establecido, ayudando a 
reducir los riesgos de vulnerabilidad que implica 
nuestra localización geográfica y la condición de 
estado fronterizo, ubicado en una zona compleja 
por ser ruta de flujos migratorios y también, de tra-
siego de drogas desde Sudamérica hacia los Estados 
Unidos” añadió la Gobernadora. 

Asimismo, Mara Lezama reiteró que la cons-
trucción de paz se logra a través de la suma de es-
fuerzos entre sociedad y gobierno, y la colabora-
ción entre dependencias del orden federal, estatal 
y municipales encargadas del orden. Afirmó que 
unidas y unidos a través del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, “com-
prometemos nuestras capacidades para reducir las 
brechas de desigualdad que descomponen el tejido 
social y producen efectos indeseables, como la in-
seguridad, la violencia y la comisión de delitos”. 

IMPULSA MARA LEZAMA LA VENTANILLA  
DIGITAL DE INVERSIONES CON LA OCDE  

Para impulsar la inversión y la generación de em-
pleos para una vida mejor de las y los quintana-
rroenses del norte, centro y sur, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa encabezó en Cancún la 
presentación del diagnóstico y plan de implemen-
tación para la creación de la Ventanilla Digital de 
Inversiones, en seguimiento a la implementación 
de Mejora Regulatoria en la entidad a partir de 
trámites digitales. 

Este diagnóstico y plan de implementación es 

resultado de un convenio de trabajo firmado en 
julio del año pasado en conjunto con la Organi-
zación para la Cooperación y Desarrollo Econó-
micos (OCDE) para la creación de esta Ventanilla 
Digital en beneficio de las y los quintanarroenses 
en la simplificación de trámites y servicios rela-
cionados con la apertura de empresas, construcción 
y compra-venta de bienes inmuebles. 

En esta reunión, el coordinador del programa 
de política regulatoria de la OCDE en Latinoa-
mérica, Manuel Gerardo Flores Romero, presentó 
el diagnóstico y el plan de implementación a las 

personas responsables de dar seguimiento al pro-
grama de implementación de mejora regulatoria: 
trámites digitales. 

Al respecto, la gobernadora Mara Lezama ex-
presó que acciones como ésta, cimentadas en los 
lineamientos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, “abren un nuevo 
camino por recorrer para llevar prosperidad com-
partida, justicia social, bienestar, además ser un 
instrumento que facilite el desarrollo, la promoción, 
la inversión, y que se traduzca en más empleos, 
inversiones, certeza jurídica y patrimonial”. 

Dio a conocer que en esta nueva forma de go-
bernar ya se tienen avances en la mejora regula-
toria, en el Registro Público de la Propiedad, con 
avances en la cartografía digital, por lo que Quin-
tana Roo puede ser punta de lanza en la simplifi-
cación de trámites. 

“Cuando hay procesos sencillos, fáciles y trans-
parentes, hay mayor interés de invertir; no pode-
mos ser obstáculo para que las cosas no sucedan, 
por el contrario, si se abre una empresa es para 
mejorar la calidad de vida de sus colaboradores, 
que tengan bienestar”, afirmó la Gobernadora. 

Por estas razones, Mara Lezama exhortó a las 
y los titulares de las dependencias presentes y par-
ticipantes a que este siguiente año de trabajo im-
plementen todas y cada una de las recomendacio-
nes y acciones que presenta la OCDE, las cuales 
están basadas en estándares internacionales para 
una mejor gestión. 

Con la destrucción de armas se  
avanza hacia la paz: Mara Lezama 

- Cada arma que sale de circulación significa vidas que se protegen, señala la gobernadora

Mara Lezama Espinosa encabezó la presentación del diagnóstico y plan de im-
plementación para la creación de la Ventanilla Digital de Inversiones, en seguimiento 
a la implementación de Mejora Regulatoria en la entidad. 

La gobernadora Mara Lezama fue invitada por la Sedena a ladestrucción de 381 armas, entre cortas y largas, en las insta-
laciones de la Guarnición Militar de Cancún. 

En coordinación con la Sedena 
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Ciudad de México.- La Secretaría de Cultura 
federal, a través del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), presentó en la 
conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador los avances 
de la aplicación del Programa de Mejoramien-
to de Zonas Arqueológicas (Promeza) en los 
15 sitios adyacentes que se ubican en los tra-
mos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya. 

Al respecto, el director general del INAH, 
Diego Prieto Hernández, detalló que, hasta el 
día de hoy, el material recuperado en los cuatro 
tramos asciende a 19,055 bienes inmuebles; 
1,383 bienes muebles de diverso carácter, co-
mo cerámica, lítica, elementos domésticos u 
ofrendas asociadas a enterramientos humanos; 
1,173,141 tiestos analizados que informan so-
bre las densidades poblacionales, estilos de 
producción cerámica, flujos migratorios y de 
intercambios comerciales; 529 entierros, los 
cuales dan cuenta de los sistemas funerarios 
y de la veneración de los pueblos mayas; y 
1,295 rasgos naturales asociados a la presencia 
de grupos humanos. 

“El Proyecto Tren Maya anuncia un futuro 
de desarrollo con justicia y recupera los le-
gados de nuestros ancestros”, aseguró el an-
tropólogo al apuntar que toda esta “informa-
ción valiosa y materiales arqueológicos nutren 
la investigación arqueológica y el conoci-
miento sobre la civilización maya en los di-
versos momentos de su devenir”. 

El titular del INAH detalló que en el Tramo 
1, el cual va de Palenque, en Chiapas, a Es-
cárcega, en Campeche, las obras de infraes-
tructura en la Zona Arqueológica de Palenque 
presentan 95 por ciento de avance, y la cons-

trucción del Centro de Atención a Visitantes 
(Catvi) se ha completado al 100 por ciento; 
en el sitio Moral-Reforma, en Tabasco, la edi-
ficación del Catvi tiene 46 por ciento de avan-
ce, y el Museo de Sitio, 12 por ciento, obras 
que se considera concluirán el 20 de noviem-
bre de 2024; mientras que, en la Zona Ar-

queológica El Tigre, en Campeche, los traba-
jos de infraestructura se encuentran en una 
fase inicial, cuya terminación está programada 
para el 30 de diciembre de 2024. 

Por lo que respecta al Tramo 2, que corre 
de Escárcega a Calkiní, en Campeche, Prieto 
Hernández destacó que en la Zona Arqueo-

lógica de Edzná se tiene 99 por ciento de avan-
ce en infraestructura, 97 por ciento en la cons-
trucción del Catvi y 100 por ciento en el Mu-
seo de Sitio, el cual fue inaugurado el pasado 
28 de junio; en tanto, en el sitio Xcalumkín, 
las tareas de infraestructura se prevén culmi-
nen el 31 de agosto de 2024. 

INICIAN CONSTRUCCIÓN DE LOS CATVI 
En el Tramo 3, el cual va de Calkiní, en Cam-
peche, a Izamal, en Yucatán, dijo que la cons-
trucción de los Catvi de las zonas arqueológicas 
de Uxmal y Dzibilchaltún, ubicadas en Yucatán, 
se encuentra en fase inicial, con 7 por ciento 
de avance, en el primer caso; y en el segundo 
se ha concluido satisfactoriamente. 

Respecto al Tramo 4, que corre de Izamal, 
en Yucatán, a Cancún, en Quintana Roo, el 
titular del INAH expuso que en el caso de la 
Zona Arqueológica de Chichén Itzá, la edifi-
cación del Catvi presenta 63 por ciento de 
avance, mientras que en Ek’ Balam las labores 
de infraestructura registran 42 por ciento. 

Por último, Diego Prieto Hernández des-
tacó algunos de los hallazgos más notables 
registrados durante las labores del Promeza, 
como el de un taller de lítica, en la Zona Ar-
queológica de Palenque, el cual “cuenta con 
un sinnúmero de lascas y navajillas de obsi-
diana que muestran las diferentes etapas del 
proceso de producción de herramientas, por 
lo que es un hallazgo único”.  Y la efigie del 
dios del maíz, que consiste en una máscara 
estucada, descubierta en 2021, en la Casa B 
de El Palacio de Palenque, por especialistas 
del INAH, la cual es una representación joven 
de dicha deidad, “una de las figuras más im-
portantes del panteón maya, asociada a la agri-
cultura, la vida y la prosperidad”, finalizó. 

Presentan avances del programa de 
rehabilitación de zonas arqueológicas 
- Sigue la construcción de Centros de Atención a Visitantes y renovación de infraestructura 

El INAH presentó los avances de la aplicación del Promeza en los 15 sitios ad-
yacentes que se ubican en los tramos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya. 

“El Proyecto Tren Maya recupera legados  
de nuestros ancestros”, aseguró Diego 

Prieto al apuntar que toda esta “información 
valiosa y materiales arqueológicos nutren 

 la investigación arqueológica y el 
conocimiento sobre la civilización maya  

en los diversos momentos de su devenir”. 

En cuatro tramos del Tren Maya 
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Cancún.- El director del Consejo de Promoción Tu-
rística de Quintana Roo (CPTQ), Andrés Martínez 
Reynoso, informó que la oferta hotelera en Quintana 
Roo se encuentra a 20 mil habitaciones de alcanzar 
la de Las Vegas, en Estados Unidos.  

En este escenario, reveló que la apertura del aero-
puerto de Tulum ha impulsado circuitos, con turistas 
están entrando por el de Tulum y saliendo por el ae-
ropuerto de Cancún o viceversa, lo que les permite 
acercarse más a los destinos del Sur como Mahahual, 
Chetumal y Bacalar, lo que podría impulsar la creación 
de un mayor número de habitaciones para recibir a 
los paseantes.  

“Tenemos productos nuevos, al Aeropuerto In-
ternacional de Tulum que ha sido un exitazo, nos 
cambia completamente la geografía de cómo veía-
mos el Estado desde adentro porque ahora estamos 
empezando a ver circuitos que no teníamos, ósea, 
entran por un aeropuerto, por Cancún y regresan 
por Tulum, y eso les permite conocer más destinos, 

que es los que ha provocado el aeropuerto de Tulum, 
y ha acercado los destinos del sur Mahahual, Che-
tumal, Bacalar a un turista que normalmente vaca-
cionaba en el norte”, declaró. 

Asimismo, confía en que el Tren Maya estimulará 
la creación de nuevos hoteles “Los retos siguen siendo 
muchos tenemos más de 130 mil habitaciones, estamos 
a 20 mil habitaciones de tener las de Las Vegas, el se-
guir creciendo, hay más hoteles en apertura, ahora 
con un nuevo aeropuerto y el Tren Maya que va a co-
nectar tres aeropuertos internacionales, esto es un cam-
bio completamente distinto”. 

 Y concluyó que cambiará la dinámica de traslado 
entre los destinos de Quintana Roo. “Una vez esté 
abierto a finales de año, la conexión de los dos aero-
puertos Cancún-Tulum, ahí vamos a tener una mecá-
nica distinta y la otra parte que sería Tulum-Chetumal 
pasando por Bacalar, se supone que estarías aterrizando 
en Tulum y estarías a una hora de Bacalar, ya cambia 
mucho el esquema de cómo nos trasladamos a los lu-
gares, el ejemplo es el turismo en Europa que está 
mucho con el tren” concluyó. 

Oferta hotelera de Quintana Roo  
se acerca a la de Las Vegas: CPTQ  
- La entidad se encuentra a 20 mil cuartos de igualar a la ciudad estadounidense  

El aeropuerto de Tulum impulsa más circuitos 

Unen esfuerzos en Q. Roo para la prevención del VIH  
Convenio entre Sesa e iniciativa privada 

Cancún.- En un esfuerzo por 
mejorar la detección oportuna, 
el control y la prevención del 
VIH, la Secretaría Estatal de 
Salud (SESA), fortalece sus la-
zos de coordinación con la ini-
ciativa privada y las organiza-
ciones civiles. 

Al respecto el titular de la 
Sesa, Flavio Carlos Rosado, 
subrayó que esta administra-
ción, bajo el liderazgo de la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa y con base al Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, 
está enfocado en fortalecer el 
trabajo interinstitucional para 
que todas y todos los quinta-
narroenses gocen de una bue-
na salud. 

“La colaboración con la 
iniciativa privada y las organi-
zaciones de la sociedad civil 
es esencial para lograr resulta-
dos significativos y beneficios 
directos para nuestra pobla-
ción”, dijo. 

Una muestra de este trabajo 
colaborativo es la firma del 
convenio de colaboración con 
Gilead Sciences México, Ab-
bott México y Abalat que se 
llevó a cabo el pasado lunes en 
las instalaciones del Hospital 
General de Cancún “Dr. Jesús 
Kumate Rodríguez”. 

Este acuerdo, denominado 
“On Project Quintana Roo”, 
representa un compromiso 
conjunto para la prevención y 
control del VIH en el estado. 

Oferta hotelera en Quintana Roo se encuentra a 20 mil habitaciones de 
alcanzar la de Las Vegas.

El titular de Sesa, Flavbio Carlos Rosado, firmó un convenio de colaboración con Gilead Sciences México, 
Abbott México y Abalat con el fin de mejorar la detección oportuna, el control y la prevención del VIH.
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Playa del Carmen.- En un esfuerzo 
por preservar los recursos naturales, 
el Instituto Quintanarroense de la Ju-
ventud (IQJ), en colaboración con el 
Planetario Sayab de Playa del Car-
men, el colectivo Cenotes Urbanos y 
la Asociación Civil ALAK, llevó a 
cabo una brigada de limpieza en el 
Cenote Chipe Encapuchado, ubicado 
en Solidaridad. 

Esta iniciativa, enmarcada en el 
Mes de las Juventudes, refleja el com-
promiso de las nuevas generaciones 
con la restauración de los ecosistemas 
y las futuras generaciones gocen de 
estos sitios naturales. 

La actividad inició desde temprana 
hora y reunió a juventudes voluntarias, 
así como a miembros del Consejo Es-
tatal de la Juventud y del Comité Ju-
venil Universitario, quienes con el 

compromiso lograron retirar grandes 
cantidades de basura del cenote. 

Este esfuerzo coordinado entre 
sociedad y gobierno une voluntades 
para transformar el estado y proteger 
el medio ambiente y representa un 
ejemplo de lo establecido en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, que impulsa la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa. 

Al respecto la directora general 
del IQJ, Alma Alvarado Moo des-
tacó la importancia de estas accio-
nes en favor del medio ambiente, 
señalando que: “Las juventudes son 
la generación de la restauración de 
los ecosistemas”. 

El director del Planetario Sayab, 
Santos Salazar Tello, agradeció a las 
juventudes por su presencia temprana 
y su esfuerzo en contribuir con estas 

acciones para el cuidado del cenote, 
reconociendo así el trabajo y la de-
dicación de todos los participantes. 

La organización Cenotes Urba-
nos, por su parte, realiza brigadas de 
limpieza cada fin de semana e invitó 
a más juventudes a sumarse a esta 
noble causa, para seguir contribuyen-
do a la transformación profunda de 
nuestro estado. La jornada de limpie-
za también incluyó un espacio de re-
flexión, donde los jóvenes se com-
prometieron a seguir fomentando una 
cultura de respeto y cuidado hacia 
nuestros recursos naturales. 

El IQJ continuará promoviendo 
este tipo de iniciativas, asegurando 
que las juventudes quintanarroenses 
sean protagonistas en la conservación 
de nuestro entorno y el bienestar de 
futuras generaciones. 

Realizan jornada de limpieza  
en Cenote Chipe Encapuchado

- Fomentan en Solidaridad una cultura de cuidado hacia los recursos naturales 

El colectivo Cenotes Urbanos y la Asociación Civil ALAK, llevó a 
cabo una brigada de limpieza en el Cenote Chipe Encapuchado, ubi-
cado en Solidaridad. 

Birigada del Instituto Quintanarroense de la Juventud 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO   11Miércoles 28 de agosto de 2024



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO12    Mundo Miércoles 28 de agosto de 2024

El repunte de la demócrata Kamala Harris 
frente al otrora presunto favorito, el ex pre-
sidente republicano Donald Trump, ha pro-
vocado que Wall Street ajuste sus apuestas. 

“Más volatilidad parece el resultado más 
predecible a corto plazo”, dijo Brian Mulberry, 
gestor de carteras de clientes de Zacks Inves-
tment Management. “Eso podría crear anoma-
lías en los precios y oportunidades de reequi-
librar los riesgos para los gestores activos”. 

Las posibilidades de Harris han aumentado 
considerablemente desde que el presidente 
Joe Biden abandonó la carrera presidencial y 
la respaldó el 21 de julio. Tras la Convención 
Nacional Demócrata de la semana pasada, las 
encuestas de Real Clear Politics muestran a 
Harris con un 48,4% de las preferencias y a 
Trump, con un 46,9% a nivel nacional. Cuan-
do Biden se retiró de la candidatura presiden-
cial, las cifras eran de un 46,2% para Harris 
y un 48,1% para Trump. 

Ese cambio en las encuestas se está no-
tando en el mercado. Los índices de Goldman 
Sachs Group Inc. que rastrean las estrategias 
de negociación para cada partido muestran 
que el demócrata empezó a superar al repu-
blicano justo en el momento en que Biden 
dejó la candidatura. Y el posicionamiento en 
opciones muestra que los operadores están 
pagando más por protegerse de la volatilidad 
en torno al día de las elecciones, aunque se 

espera que la volatilidad general se mantenga 
por debajo del promedio a largo plazo. 

Institucionalmente, Wall Street también está 
ajustando su visión de la votación. La semana 
pasada, la rama de gestión de patrimonios de 
UBS Group AG dijo que una victoria de Harris 
con un Congreso dividido es el resultado más 
probable. Goldman Sachs reajustó los compo-
nentes de sus estrategias de negociación rela-
cionadas con las elecciones para reflejar las 
menores probabilidades de una barrida repu-
blicana, aunque sigue viéndolo como el resul-
tado más probable. Y a principios de este mes, 
JPMorgan Chase & Co. declaró que las elec-
ciones presidenciales estaban disputadas des-
pués de haber dicho anteriormente que una vic-
toria de Trump era lo más probable. 

TRUMP PONE EN DUDA 
 SU PARTICIPACIÓN EN EL DEBATE  

Lo que sería el primer encuentro cara a cara 
entre la vicepresidenta demócrata Kamala 
Harris y el ex presidente Donald Trump este 
10 de septiembre, ha quedado en entredicho 
después de que el republicano lanzara un men-
saje atacando a ABC News de parcialidad. 

“¿Por qué iba a hacer el debate contra Ka-
mala Harris en esa cadena? ¡¡¡Manténganse 
en sintonía!!!”, escribió Trump en sus redes 
sociales. 

El vocero de Harris, Brian Fallon, dijo que 

el equipo de campaña de la vicepresidenta 
quería que la cadena mantuviera los micró-
fonos de los candidatos encendidos durante 
todo el evento y no silenciados cuando hablaba 
su oponente como en el último debate presi-
dencial.  

Los llamados “micrófonos calientes” pue-
den ayudar o perjudicar a los candidatos, cap-
tando comentarios fuera de lugar que a veces 
no están destinados al público. 

“La vicepresidenta está preparada para ha-
cer frente a las constantes mentiras e interrup-
ciones de Trump en tiempo real. Trump de-
bería dejar de esconderse detrás del botón de 
silencio”, dijo Fallon en un comunicado. 

PIDEN MANTENER REGLAS  
ORIGINALES DEL DEBATE 

El asesor principal del equipo de campaña de 
Trump, Jason Miller, dijo en un comunicado 
que ya habían acordado los mismos términos 
que en el debate de junio de CNN, en el que 
se silenciaron los micrófonos, y añadió: “Di-
jimos que no habría cambios en las reglas 
acordadas”. 

Pero Trump dijo más tarde a los periodistas 
que prefería que su micrófono siguiera en-
cendido, añadiendo que no le gustó que lo si-

lenciaran la última vez y que no se estaba pre-
parando mucho para el cara a cara contra su 
nueva rival. 

“No me importa. Preferiría tenerlo, pro-
bablemente, encendido. Pero el acuerdo era 
que sería igual que la última vez. 

“No voy a dedicarle mucho tiempo. Creo 
que toda mi vida me he preparado para un de-
bate. No puedes meterte en la cabeza 30 años 
de conocimientos en una semana. Así que, ya 
sabes, hay un poco de preparación para el de-
bate, pero siempre lo he hecho más o menos 
de la misma manera”. añadió Trump. 

Los representantes de ABC no respondie-
ron inmediatamente a una solicitud de co-
mentarios. Para este punto de la contienda por 
la presidencia, tener un buen debate en Fila-
delfia es fundamental para la conquista en las 
urnas este noviembre porque una de las ciu-
dades con mayor número votantes disponibles 
y ganarla significa tener más probabilidades 
de que todo el estado de Pensilvania se incline 
por ese partido. 

Al mismo tiempo, Pensilvania es parte del 
grupo de “estados columpio”, es decir, en los 
que ambos partidos políticos tienen las mismas 
oportunidades de ganar, pero con una dife-
rencia bastante corta. 

Repunte de Kamala provoca que 
Wall Street reajuste sus apuestas 

- Donald Trump pone en duda su participación en el debate del 10 de septiembre 

El reciente repunte de Kamala Harris frente a Donald Trump en las preferencias 
electorales rumbo a la elección presidencial del 5 de noviembre, ha provocado que 
Wall Street ajuste sus apuestas. 

El primer encuentro cara a cara entre Kamala Harris y el ex presidente Donald 
Trump, este 10 de septiembre, ha quedado en entredicho después de que el re-
publicano lanzara un mensaje acusando a la cadena ABC News de parcialidad. 

Avance de la demócrata en preferencias 
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Ante el avance de la reforma 
judicial en Comisiones de la 
Cámara de Diputados, el peso 
se depreció la mañana de este 
martes rompiendo la barrera 
de las 20 unidades por dólar 
al menudeo. El tipo de cambio 
cotizaba en 20.14 pesos por 
dólar a la venta en ventanillas 
de Citibanamex, nivel no visto 
desde diciembre de 2022. 

Por su parte, la divisa me-
xicana en los mercados inter-
nacionales abre en torno a 
19.60 pesos por dólar, lo que 
significa una depreciación de 
1.26% o 24 centavos respecto 
a la jornada anterior, de acuer-
do con información de 
Bloomberg. 

“El peso es hoy nuevamen-
te la divisa más depreciada 
frente al dólar en la canasta de 
principales cruces. La depre-
ciación se debe al enorme ries-
go que representa la reforma al 
Poder Judicial”, señaló Gabrie-
la Siller, directora de Análisis 
Económico en Grupo Finan-

ciero Base, en su cuenta de X. 
“Pasado el optimismo por 

el próximo recorte de la Re-
serva Federal (Fed) y después 
de la aprobación dictamen de 
la reforma al Poder Judicial, 
el tipo de cambio muestra cla-
ra tendencia al alza”, añadió. 

En su opinión, la depre-
ciación del peso se debe a los 
riesgos internos en México, 
ya que se aprobó el dictamen 
de reforma al Poder Judicial 
en lo general. El pleno de la 
Cámara de Diputados tendrá 
ahora que discutirla y apro-
barla, cuando inicie la nueva 
legislatura. 

Siller advierte que la refor-
ma, como está planteada, com-
promete la independencia del 
Poder Judicial y pone en riesgo 
la relación comercial con Es-
tados Unidos y Canadá. 

RIESGO DE QUE SE FRENE 
LA LLEGADA DE NUEVAS 

INVERSIONES 
Esto, se espera, frene la lle-

gada de nuevas inversiones 
y eventualmente podría 
también detener la reinver-
sión de utilidades y contra-
tación de personal de em-
presas que ya están en Mé-
xico. La reforma tiene el 
potencial de llevar a la eco-
nomía mexicana hacia una 
recesión. 

En una nota de análisis, 
Banco Base agregó que la 
reforma, como está plantea-
da, tiene el potencial de lle-
var a la economía mexicana 
hacia una recesión y pone 
en riesgo la relación comer-
cial con Estados Unidos y 
Canadá. 

“Hoy, el peso continúa 
afectado por la volatilidad lo-
cal, a medida que se aprueban 
los dictámenes necesarios pa-
ra la reforma judicial”, anotó 
Monex. 

La controvertida reforma, 
promovida por el presidente 
saliente, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, busca, entre 

otras cosas, que más de 
7,000 jueces, magistrados y 
ministros de la corte suprema 
sean elegidos mediante el 
voto popular. 

La propuesta no sólo ha 
llevado a miles de trabajado-
res judiciales a un paro de la-
bores, sino que mantiene en 
vilo a los mercados y ha ge-
nerado roces entre México y 
sus socios comerciales: Esta-
dos Unidos y Canadá. 

DEPRECIACIÓN DEL PESO 
MEXICANO ES “POR FACTORES 

EXTERNOS: AMLO 
Sobre la la depreciación del 
peso, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ase-
guró ayer que la depreciación 
del peso mexicano en las úl-
timas semanas se debe a fac-
tores externos, y no a las re-
formas que está proponiendo 
en el Congreso, principal-
mente la del Poder Judicial. 

En la conferencia matutina 
de Palacio Nacional, López 
Obrador aseveró que no hay 
nada que temer con respecto 
a la economía mexicana y el 
tipo de cambio. Descartó pro-
blemas para su gobierno o el 
próximo en caso de cumplirse 
una baja en la calificación cre-
diticia de México de aprobarse 
esta iniciativa. 

“La economía de México 
es mucho muy fuerte”, ase-
guró el mandatario al ser cues-
tionado sobre el tema. Argu-
mentó que no habría afecta-
ciones pues el país la deuda 
externa es menor, represen-
tando solo el 25% de la deuda 
global y destacó que se tienen 
reservas récord. “Entonces no, 
no hay ningún problema, nada 
qué temer”, dijo.

El tipo de cambio, ayer por la mañana, cotizaba en 20.14 pesos por dólar a la venta en 

ventanillas de Citibanamex.

Peso supera 20 unidades por dólar en  
bancos, ante avance de reforma judicial 

– En riesgo, la relación comercial con Estados Unidos y Canadá, opinan especialistas

Es la divisa más depreciada frente a la moneda estadounidense

Andrés Manuel López Obrador aseguró que la depreciación del peso mexicano se debe a 

factores externos, y no a las reformas que está proponiendo en el Congreso, principalmente la 

del Poder Judicial.

“El peso mexicano es hoy nuevamente la divisa 
más depreciada frente al dólar en la canasta de 
principales cruces. La depreciación se debe al 

enorme riesgo que representa la reforma al 
Poder Judicial”, señaló Gabriela Siller, directora 
de Análisis Económico en Grupo Financiero Base
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En ya un cierre de sexenio trepi-
dante, Andrés Manuel López 
Obrador no sólo patea al T-MEC, 
al impulsar su reforma al Poder Ju-
dicial y dar fin al Estado de Derecho, 
sino que ya se envolvió en la bandera 
de la independencia y la soberanía 
nacionales y exige disculpas por opi-
nar sobre reforma al poder judicial. 

En este paso, AMLO aplica una 
fórmula que no existe en la diplo-
macia y las relaciones internaciona-
les: congela su trato con los emba-
jadores Ken Salazar, de EU, y con 
Graeme C. Clark, de Canadá, pero 
afirma mantener las relaciones bi-
laterales de México con esos países. 

El caso es que ambos embajado-
res son los representantes directos 
de los mandatarios de EU y Canadá 
ante el de México. No están aquí a 
nivel personal. Y sus comentarios 
fueron a nombre de sus respectivos 
jefes. Y lo hicieron, no como una ac-
ción intervencionista, aclararon, sino 
como socios que son, vía el T-MEC. 

Pero AMLO no reconoce esa 
consideración. Lo asumió como una 
violación a la independencia y a la 
autonomía y soberanía de México. 

Y como la Constitución mexi-
cana faculta al Presidente, en su Ar-
tículo 89, a ajustarse a los principios 
de no intervención, y autodeter-
minación pues ahora aplica su fór-
mula diplomática de “la pausa” con 
los embajadores, no con sus gobier-
nos y sus países. 

Y para fundamentar su actuación 
aclara: 

“¡Cómo le vamos a permitir al 
embajador, con todo nuestro respeto 
—esto no es asunto de pleito, de 
enemistades—, pero cómo le vamos 
a permitir que él opine qué está mal 
en lo que estamos haciendo! Ahora 
sí que, no vamos a decirle: aban-
done el país, ¡eso no!... pero sí te-
nemos que leer(les) la Constitución, 
que es como leerle(les) la cartilla”. 

AMLO reconoció que, al menos 
en el caso de Ken Salazar, lo que 
opinó fue algo que le ordenaron des-

de el Departamento de Estado de 
EU y para superar “la pausa” exige 
que le digan claramente que respe-
tarán la autonomía y soberanía de 
México. Antes no. 

“… no es cualquier cosa, porque 
nosotros no vamos a darles conse-
jos allá, ni a decir(les) qué está bien 
y qué está mal. Entonces, queremos 
que sean respetuosos, que haya una 
relación recíproca en cuanto al res-
peto a las soberanías”, insistió. 

NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA VA  
POR UNA CENTRAL OBRERA ÚNICA 

El senador morenista Napoleón Gó-
mez Urrutia, el líder nacional mi-
nero más importante en México, 
miembro de la directiva internacio-
nal de la agrupación minera más so-
bresaliente en el mundo, ahora di-
putado electo, está a punto de con-
solidar una nueva Central única de 
Trabajadores en México. 

Algo que recuerda a la CTM, de 
Fidel Velázquez, que operó a lo lar-
go de los casi últimos 80 años. 

El anuncio de la integración de 
esta nueva Central de Trabajadores 
Única la darán a conocer el conjunto 
de dirigentes obreros que se suma-
rán con sus gremios a la propuesta 
de Napo. 

La circunstancia que motiva esta 
integración de agrupaciones de tra-
bajadores, explicó Gómez Urrutia, 
es que la parte del capital y la empre-
sarial sí tienen sus propias centrales 
empresariales y del dinero como son 
el Consejo de Hombres de Negocios, 
que agrupa a los 60 hombres y mu-
jeres más ricos de México, o la Co-
parmex, Concamin o la Canacintra 
y otras muchas centrales empresaria-
les e industriales que en momentos 
actúan en forma coordinada. 

 Para quienes no terminan por 
entender a Napo -como se le conoce 
coloquialmente-, y sólo lo conciben 
como heredero de un liderazgo en 
el gremio minero, hay que recordar 
que Gómez Urrutia es un econo-
mista egresado de la UNAM, con 

maestrías en Oxford y Alemania, y 
que fue 16 años director de Casa de 
Moneda y director luego de Minera 
Autlán, y que como líder minero lo-
gra contratos colectivos con aumen-
tos salariales de 40 o 60 por ciento 
mientras que otros gremios se con-
forman con incrementos de un 4 o 
6 por ciento. 

Sin duda, un dirigente total-
mente atípico entre el resto de los 
líderes obreros mexicanos. 

MEMORIA GRÁFICA DE UNA 
LEGISLATURA IMPAR 

Muy pocos los valoran, pero quie-
nes mantienen una narrativa única, 
sobresaliente, impactante muchas 
de las veces, de la vida parlamen-
taria son los fotógrafos de ambas 
cámaras. 

Esto fue reconocido ayer por la 
senadora Ana Lilia Rivera, presi-
denta del Senado, al recibir de ma-
nos de Carlos Cruz Arzate, su 
coordinador de Comunicación So-
cial, la Memoria Gráfica de la Le-
gislatura que acompañó los 6 años 
del mandato de Andrés Manuel 
López Obrador. 

Integrada con las imágenes so-
bresalientes captadas día a día por 
los fotógrafos César Sánchez, Ri-
cardo Maldonado y Nimrod Cru-
ces, esta Memoria —que se puede 

consultar en página oficial de la Cá-
mara de Senadores: https://www.se-
nado.gob.mx/65/-, contiene las imá-
genes sobre el trabajo legislativo en 
el recinto parlamentario, de septiem-
bre de 2018 a agosto de 2024. 

Ahí quedan para la historia del 
Congreso los momentos en que se 
acordó y debatió y finalmente se 
aprobaron reformas constituciona-
les, leyes de nueva creación y cam-
bios a diversos ordenamientos le-
gales, que garantizaron los derechos 
sociales de las y los mexicanos. 

La Memoria Gráfica da cuenta 
de la Mesa de Decanos que presidió 
la senadora Ifigenia Martínez, el 
29 de agosto de 2018, para tomar la 
protesta correspondiente a los se-
nadores electos y elegir a la primera 
Mesa Directiva de la Cámara. 

También hace un recuento grá-
fico de las y los integrantes de la 
Junta de Coordinación Política, que 
encabezaron los senadores Ricardo 
Monreal y Eduardo Ramírez, así 
como de los eventos más relevantes 
de los presidentes de la Mesa Di-
rectiva: Martí Batres, Mónica Fer-
nández, Eduardo Ramírez, Olga 
Sánchez Cordero, Alejandro Ar-
menta y Ana Lilia Rivera. 

El documento, elaborado por la 
Coordinación de Comunicación So-
cial, dedica un apartado para rendir 
un homenaje a los senadores que 
fallecieron durante este sexenio: An-
gélica García, Rafael Moreno Va-
lle, Joel Molina, Radamés Sala-
zar, Faustino López, Juan Pablo 
Adame y Armando Guadiana.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

AMLO aplica pausa con  
EU y Canadá… “hasta que  

aprendan a respetar soberanía”

Ambos 
 embajadores son  
los representantes 

directos de los 
mandatarios de EU  
y Canadá ante el de 

México. No están aquí 
a nivel personal.  

Y sus comentarios 
fueron a nombre de 

sus respectivos jefes. 
Y lo hicieron, no  

como una acción 
intervencionista, 

aclararon, sino como 
socios del T-MEC

El vengativo “Presidente”...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Son muchos y variados los po-
líticos mexicanos que consi-
guen pasar de una cámara a 
otra, dentro del Congreso de la 
Unión. Otros más logran ser 
elegidos un par de veces como 
diputados o senadores. 

Los seis años ejerciendo co-
mo senadores se hacen largos, 
razón por la que es difícil que 
los políticos nacionales consi-
gan ser hasta tres veces electos 
como senadores de la república. 

Pocos lo han conseguido, 
aunque fue una mujer la prime-
ra que lo logró, ya que la que-
retana Silvia Hernández lo hi-
zo al participar en los periodos 
1982-88, 1991-97 y repitió en 
2000-2006. Silvia se vio bene-
ficiada de que uno de sus pe-
riodos ocurrió a favor de la 
modificación que se hizo de la 
ley electoral para votar por un 
senador de tres años y luego 
regresar a la normalidad de las 
fórmulas sexenales. 

La queretana consiguió sus 
tres senadurías por un mismo 
partido, el Revolucionario Ins-
titucional. 

Sin embargo, el que se lle-
va las palmas es Ricardo 
Monreal (ahora será diputado 
por enésima vez), quien tres 
veces ha pasado por el Sena-
do de la República y el trío de 
ocasiones lo hizo por partidos 
distintos. Primero llegó por el 
PRI, siendo suplente de Artu-
ro Romo quien fue promovi-
do al gobierno de Zacatecas, 
por lo que Monreal disfrutó 
de todo el sexenio como sena-
dor. La segunda ocasión con-
currió como senador del Par-
tido del Trabajo, el que fue en 
alianza con perredistas (Mon-
real militaba ahí) y la tercera 
por el Movimiento de Rege-
neración Nacional. Nadie más 
ha hecho esa proeza. 

En la actual legislatura que 
inicia el próximo primero de 
septiembre destacan cuatro 
personajes que serán senadores 

por tercera ocasión.  
Manlio Fabio Beltrones es 

el primero de ellos, ya que su 
primera ocasión ocurrió en 
1988, cuando le tocó el perío-
do de tres años, aunque solicitó 
licencia de inmediato para asu-
mir la subsecretaría de Gober-
nación en la administración de 
Carlos Salinas de Gortari. 

Manlio fue nuevamente 
electo senador en 2006 y coor-
dinó la bancada del PRI y aho-
ra llega nuevamente con las si-
glas del Revolucionario Insti-
tucional, aunque fue desligado 
de ese grupo por el propio diri-
gente nacional del partido, Ale-
jandro Moreno Cárdenas. 

Óscar Cantón Zetina tiene 
también una larga carrera sena-
torial, ya que fue senador por 
vez primera en 1992, ya que 
ocupó el escaño por la suplen-

cia que hacía de Nicolás Rey-
nés Berezaluce, fallecido en ese 
año. La segunda ocasión fue en 
2000, cuando ocupó el segundo 
lugar de la fórmula que ganó en 
Tabasco bajo las siglas del Par-
tido Revolucionario Institucio-
nal. Su tercera ocasión será aho-
ra que compitió con las siglas 
de Morena como segundo en la 
fórmula ganadora que encabezó 
la fallecida Rosalinda López 
Hernández. 

Un tercero es Javier Corral 
quien fue senador por vez pri-
mera en 2000 bajo las siglas 
del PAN y ganó por mayoría. 
Para 2012 fue nuevamente se-
nador por el mismo partido 
blanquiazul, pero no terminó, 
ya que ganó la elección de go-
bernador en Chihuahua y aho-
ra compitió en la lista de los 
candidatos de MORENA y 

asumirá por tercera ocasión un 
escaño. 

Sin embargo, el que se lleva 
los aplausos es Manuel Velasco 
Coello, quien a los 44 años será 
senador por tercera ocasión. Lo 
fue de 2006-12, lo es en la ac-
tual legislatura y fue reelecto pa-
ra la que asume funciones el pri-
mero de septiembre. 

Vale la pena destacar que en 
esta legislatura, tal vez asuma 
por un tiempo el cargo de sena-
dor Augusto Gómez Villanue-
va, quien va de suplente del di-
rigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas y 
quien marcará récord si lo hace 
como el senador más longevo 
de la historia, al tener en la ac-
tualidad 95 años. Sería su se-
gunda ocasión como senador, 
aunque ha sido cuatro veces di-
putado federal. 

Senadores a perpetuidad 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Los seis años ejerciendo 
como senadores se hacen 
largos, razón por la que es 

difícil que los políticos 
consigan ser hasta tres  

veces electos como 
senadores de la república, 

aunque fue una mujer  
la primera que lo logró, 

 la queretana 
 Silvia Hernández. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

La queretana Silvia Hernández consiguió sus tres senadurías por un mismo partido, el 
Revolucionario Institucional. 
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“El año pasado en Colima lle-
gamos casi a 5 mil millones de 
pesos en derrama económica, 
para este año, y basándose en las 
proyecciones actuales, se espera 
alcanzar los 5 mil 100 millones 
de pesos, hasta julio, que es don-
de tenemos nuestro cierre más 
reciente, ya alcanzamos 51 por 
ciento en ocupación hotelera. 
Cuando recibimos el destino el 
promedio era del 37 por ciento 
de ocupación”, aseguró Jorge 
Padilla Castillo, subsecretario 
estatal de Turismo.  

Acompañado por Laura 
Gomez, directora del Fideico-
miso de Promoción Turística y 
comitiva de representantes del 
estado, el subsecretario de Tu-
rismo detalló, “Airbnb utiliza 
los recursos del estado y se be-
neficia de la promoción que ha-
cemos con el fideicomiso, que 
se financia con los impuestos ge-
nerados por los hoteles. Por lo 
tanto, es justo que contribuyan 
también al desarrollo turístico”. 

Este nuevo impuesto, que 
implica 3 por ciento sobre el hos-
pedaje, al igual que en el sector 

hotelero tradicional, permitirá 
aumentar los fondos del fidei-
comiso de turismo de Colima 
entre 5 y 7 millones de pesos ca-
da año. El fideicomiso de turis-
mo generó 26 millones de pesos 
en el 2023, exclusivamente de 
la actividad hotelera. 

“Los nuevos recursos de 
Airbnb serán inyecciones de di-
nero fresco que podremos utili-
zar para mejorar la promoción 
del estado, lo que a su vez atraerá 
más visitantes”, indicó. 

Airbnb actualmente opera 
entre 900 y mil 200 propiedades 
en Colima, fluctuando según la 
temporada y la demanda. Esta 
participación representa un in-
greso considerable que antes no 
se capitalizaba en términos de 
impuestos. Al respecto el subse-
cretario indicó que “la incorpo-
ración de Airbnb también res-
ponde a las demandas de los ho-
teleros, quienes han tributado 
responsablemente durante años 
y buscaban equidad en el trata-
miento fiscal”. 

La integración de Airbnb no 
se limitará sólo a la tributación, 
Colima también planea aprove-
char el ecosistema de experien-
cias de la plataforma para pro-
mover el estado. 

“Encontramos buena dispo-
sición de Airbnb para trabajar 
con nosotros, para construir 
campañas conjuntas. No sólo se 
trata de que tributen, sino de 
aprovechar su capacidad de 
atraer turistas para potenciar la 
imagen y el atractivo de Coli-

ma”, indicó Padilla Castillo. 
En la estrategia turística de 

Colima sobresale la incorpora-
ción de plataformas digitales co-
mo Airbnb en el ecosistema de 
promoción y tributación del es-
tado y aseguró que la entidad 
apuesta por modelo de turismo 
sustentable “iniciativa crucial 
para monitorear el sector turís-
tico y facilitar la toma de deci-
siones informadas, ya que este 
observatorio permitirá la plani-
ficación y creación de estrategias 
que impulsen el turismo, bene-
ficiando tanto al sector privado 
como a la sociedad en general”, 
indicó el Subsecretario de Tu-
rismo de Colima. 

Guanajuato es un modelo a 
seguir en innovación turística, y 
“México tiene mucho que apren-
der”, subrayó. El Observatorio 
Turístico de Colima ya obtuvo 
sus primeros datos durante las 
vacaciones de Semana Santa, y 
“por primera vez, este verano 
Colima contará con observatorio 
de carácter público” para enten-
der a los distintos visitantes de 
la entidad. 

El Instituto para el Medio 
Ambiente y Desarrollo Susten-
table de Colima es el ente en-
cargado de las mediciones ob-
tenidas del sector turístico, pero 
también de la actividad en torno 
al puerto de Manzanillo, uno de 
los mayores movilizadores de 
carga del país, considerado mo-
tor económico, pero también un 
gran desafío en temas me-
dioambientales, “no podemos 
lograr un cambio significativo 
sin la cooperación de todos los 
actores involucrados en la ca-
dena de valor del turismo”, ex-
plicó Jorge Padilla. 

Mencionó la buena relación 
con las empresas portuarias de 
Manzanillo, con las que entabla-
ron diálogo en esta apuesta por 
el cuidado del medio ambiente, 
“medir y sumar voluntades es la 
primera acción para avanzar en 
sostenibilidad”. 

El análisis del Observatorio 

permitirá a las autoridades y a 
las empresas del sector tomar 
decisiones informadas y adoptar 
prácticas que reduzcan su huella 
de carbono, “el objetivo es tener 
un diagnóstico claro de la situa-
ción ambiental y establecer es-
trategias que nos permitan avan-
zar hacia un turismo más res-
ponsable y sustentable”. 

Este enfoque colaborativo 
permitirá implementar políticas 
más robustas y ajustadas a las 
necesidades y realidades del sec-
tor turístico local, “queremos que 
Colima sea un referente en tu-
rismo sustentable a nivel nacio-
nal e internacional, y el Obser-
vatorio Turístico es una herra-
mienta fundamental para alcan-
zar esa meta”. 

Respecto a la derrama eco-
nómica, las cifras también son 
alentadoras:  

A partir de octubre, el fidei-
comiso para la promoción turís-
tica empezará a recibir ingresos 
del Impuesto sobre Hospedaje 
(ISH) por parte de la aplicación, 
un actor importante en el sector 
turístico que, hasta ahora, no 
contribuía fiscalmente a través 
de este mecanismo. 

El año pasado (2023) se ce-
rró con cifras históricas con 50 
por ciento de ocupación hote-
lera durante todo el año, “por-
centaje incluye picos de hasta 
el 95 por ciento en semanas de 
temporada alta, superando por 
primera vez el millón y medio 
de visitantes equivalente a 34 
por ciento más que en el año 
2021, “números que demues-
tran el potencial y crecimiento 
del estado de Colima”. 

Esta administración pretende 
tomar al turismo como oportu-
nidad para el desarrollo econó-
mico de la entidad, “tenemos 
muy claro que las decisiones de 
negocio se toman con base en 
números, y en ese sentido nos 
enfocamos directamente en me-
jorar los principales índices del 
destino, como la derrama eco-
nómica, la ocupación hotelera y 
el número de visitantes”, afirmó 
el funcionario estatal. 

Durante la conferencia, dio 
a conocer también las nuevas co-
nexiones aéreas internacionales 
con el vuelo directo entre Atlan-
ta, Georgia; que comenzará ope-
raciones el próximo 2 de no-
viembre y el vuelo Los Ánge-
les-Manzanillo que arrancará el 
2 de diciembre, ambos operados 

por Aeroméxico en alianza co-
mercial con Delta Airlines; que 
brindarán la oportunidad para 
mejorar la conectividad aérea 
entre Estados Unidos y la capital 
económica del estado. 

Resaltó la reciente inversión 
de 15 mil 432.2 millones de pe-
sos en el Corredor Logístico Ca-
rretero de Colima, “moderniza-
ción que permitirá el desarrollo 
turístico de la localidad, ya que 
más del 90 por ciento del turis-
mo en Colima llega por carrete-
ra, lo que hace vital la moderni-
zación del corredor logístico, 
junto a la expansión de la termi-
nal de cruceros de Manzanillo, 
la única en México que se en-
cuentra frente al centro histórico, 
y tendrá una importante capaci-
dad para recibir cruceros simul-
táneamente” dijo Jorge Castillo 
Padilla. 

Colima ya está listo para su 
participación en Tianguis de 
Pueblos Mágicos, uno de los es-
caparates más relevantes para 
mostrar la belleza de sus tres 
Pueblos Mágicos; así como su 
participación en Expedia Cruises 
y Vancouver Wedding & Honey-
moon Expo. 

Colima, rodeado de monta-
ñas, volcanes nevados, ríos, la-
gunas y playas también se en-
cuentra listo para recibir eventos 
de relevancia internacional que 
incentivarán el turismo en los 
últimos meses de año con:  

Laguer Fest 2024, evento es-
pecial para conocer el movi-
miento de cerveza artesanal de 
Colima, que se complementará 
con música, gastronomía, 13 cer-
veceras artesanales, charlas in-
formativas y recorridos por la 
zona los días 17 y 18 de noviem-
bre en el Parque Ecológico La 
Campana. 

Open DH Colima 2024: 
Campeonato nacional donde ci-
clistas de montaña de todo el 
mundo se dan cita para descen-
der de pistas especializadas, re-
alizar saltos y obstáculos con las 
mejores vistas de la región. 

Rally Colima 2024: próxima 
competencia nacional donde pi-
lotos nacionales e internaciona-
les se reúnen para vivir las más 
vibrantes emociones y desafíos 
extremos, del 21 al 23 noviem-
bre. Tan sólo en 2023 reunió a 
7 mil 900 personas. 

Manzanillo se ilumina: gran 
celebración para festejar el Año 
Nuevo en la belleza del Pacífico 
mexicano, donde más de 120 mil 
personas se unen para compartir 
y cerrar el año viejo a lo largo 
de la bahía de Manzanillo. 

Por último, la presentación 
cerró con los atractivos de la re-
gión como Comala, pueblo má-
gico con rica tradición gastro-
nómica de famosas botanas y 
ponches y punto de partida para 
explorar el Volcán de Fuego, cu-
yas vistas dominan el paisaje; 
Manzanillo, conocido principal-
mente por ser uno de los puertos 
más importantes de México es 
popular destino turístico de pla-
ya; Cuyutlán, imperdible por sus 
salinas, donde se produce sal de 
manera artesanal. 

La reunión concluyó con un 
delicioso y tradicional ceviche 
de pescado acompañado por cer-
veza artesanal conmemorativa 
por los 500 años de Colima y 
para el final un exquisito flan.  

DE CINCO ESTRELLAS

– Incrementarán conectividad aérea desde  
Atlanta, Georgia y Los Ángeles, California

“El año pasado en Colima llegamos casi a 5 mil 
millones de pesos en derrama económica”, Jorge 

Padilla, subsecretario de Turismo de la entidad

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Jorge Padilla Castillo.

Laura Gómez y Jorge Padilla.



Para la gran mayoría de mexi-
canas y mexicanos, Francisco 
I. Madero es considerado el pa-
dre de la Revolución Mexicana, 
que comenzó el 20 de noviem-
bre de 1910 con un levanta-
miento contra el presidente Por-
firio Díaz, historia que escucha-
mos en varias ocasiones en el 
ejercicio de comunicación cir-
cular que se da en el Salón Te-
sorería de Palacio Nacional, en 
donde se dijo por parte de un 
gran conocedor de la historia 
mexicana, que Madero se opo-
nía a la reelección de Díaz, 
quien había gobernado el país 
durante más de treinta años.  

Y conocemos ahora que du-
rante su presidencia (1911-1913) 
Madero modificó la Constitu-
ción Mexicana para prohibir las 
reelecciones del presidente y vi-
cepresidente. 

Esta cuarta transformación 
sin violencia se da oficialmente 
el 1 de diciembre del año 2018, 
cuando el Presidente de Méxi-
co, Andrés Manuel López 
Obrador, porta en el pecho la 
banda presidencial, entregada 
luego de más de 70 años de po-
der hegemónico del PRI en el 
siglo XX; y luego, en el siglo 
XXI, los aliancistas del PRIAN 
intentaron volver a tener la he-
gemonía en este naciente siglo 
en curso. 

En el nuevo Movimiento de 
Regeneración Nacional (More-
na), que es un fenómeno político, 
la cohesión se hace evidente al 
tener en menos de una década 23 
estados gobernados por esta fuer-

za política, así como una mayoría 
en la Cámara de Diputados y, por 
dos senadores, sucede lo mismo 
en la Cámara alta. 

Hoy, militantes, simpatizan-
tes y hasta opositores recono-
cen esa gran disciplina y lealtad 
que hay dentro de las filas de 
Morena, en donde todos, todas 
y todes reconocen a López 
Obrador como el padre fun-
dador de ese movimiento, y que 
desaparecerá dentro de 35 días, 
el miércoles 2 de octubre, luego 
de la transición del Poder Eje-
cutivo federal. AMLO ya no 
estará en “las mañaneras”, ya 
no estará en las inauguraciones 
de obras de infraestructura, o 
bien ya no estará en las distintas 
redes sociales. Sólo quedará pa-
ra su análisis lo realizado, bien 
o mal, como todos los sexenios 
anteriores. 

La siguiente administración 
del segundo piso de la Cuarta 
Transformación, al frente de la 
primera presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
tendrá que imprimirle su propio 
liderazgo; y con ella, otros 
hombres y mujeres deberán —
desde el gabinete legal y am-
pliado— ser generadores de ac-
ciones, obras, pensamiento y 
contenido de comunicación en 
una arquitectura ordenada y 
disciplinada, ahora con la ayu-
da de comunicados de prensa 
o boletines de prensa, que en 
esta administración que termina 
fueron poco ocupados por las 
direcciones de comunicación 
social del gobierno federal, que 

no desaparecieron como se 
anunció en su momento. 

Al inicio de la siguiente ad-
ministración estimo que esos li-
derazgos, serán con cierto mar-
gen de autonomía, que muy po-
cos tuvieron en la gestión que 
concluye. Muchas y muchos du-
dan que el aún Presidente de 
México, López Obrador, es-
tará fuera de la escena política, 
a pesar de que en repetidas oca-
siones lo ha dicho; y a este te-
cleador le negó el jugar una par-
tida de dominó en su quinta de 
Palenque, Chiapas, pues nos ex-
presó que se retiraría a vivir en 
la soledad de sus pensamientos 
y sus recuerdos. 

El estar fuera de la escena po-
lítica generará que se dé más rá-
pidamente la consolidación de 
su leyenda, la construcción del 
mito del lopezobradorismo. La 
gran mayoría de personas sabe-
mos que en la formación de un 
personaje legendario ayuda mu-
chísimo el misterio, el rumor; 
que el personaje esté en la os-
curidad y que no se le vea más. 

Apenas el pasado 10 de julio 
del año en curso, en mi inter-
vención, le pregunté al Presi-
dente de todos los mexicanos: 
“¿Cuáles son las razones que 
cree que cumplirá con su obje-
tivo para pasar a la historia co-
mo uno de los mejores presi-
dentes de México?”, a lo que 
me contestó: “Eso lo decidirá la 
gente”, sin embargo, afirmó que 
se están viviendo tiempo histó-
ricos, pues tras la victoria de 
Claudia Sheinbaum Pardo en 

los comicios del 2 de junio, será 
la primera Presidenta de México 
después de siglos en que hom-
bres ocuparan el poder, desde 
virreyes durante el dominio co-
lonial y después en el México 
independiente. 

Con todo respeto, desde este 
espacio considero que el actual 
presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, es el 
“padre fundador” de la 4T, 
quien le dijo al autor de esta co-
lumna: “Otro de los cambios 
que ocurrió con el movimiento 
de transformación, fue la im-
portancia del pueblo como ac-
tor principal, ya que muchos de 
los proyectos que fueron reali-
zados a lo largo de mi sexenio, 
fueron consultados, para bene-
ficio del pueblo”. 

Lectores todos, considero que 
a partir del miércoles 2 de octubre 
emerge en este gran país la figura 
del padre fundador de la Cuarta 
Transformación, Andrés Ma-
nuel López Obrador… Hasta 
aquí con Los Pozos de Carlos Po-
zos. Y si desean que le haga su 
pregunta al Presidente de México 
en la conferencia de prensa “ma-
ñanera”, por favor háganmela lle-
gar al correo: lordmolecularedac-
ción@gmail.com; vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten 
nuestro portal https://www.lord-
moleculaoficial.com/ así como 
también pueden ver mi Canal 
Lord Molécula Oficial.
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LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

El padre fundador 

En el nuevo Movimiento 
de Regeneración 

Nacional (Morena),  
que es un fenómeno 

político, la cohesión se 
hace evidente al tener 

en menos de una 
década 23 estados 

gobernados por esta 
fuerza política, así 

como una mayoría en  
la Cámara de Diputados

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tiendes a idealizar demasiado a los demás, algo que puede 
llevarte a engañarte a ti mismo. 
 
 
Habrá unos magníficos aspectos para quienes trabajen en 
áreas artísticas, como la música. 
 
 
Es posible que este día surja alguna oportunidad 
interesante: permanece alerta. Juega al 10. 
 
 
Los hijos, si los tienes, serán una fuente de alegría en tu 
vida hoy. Muchas felicidades. 
 
 
Te sentirás muy creativo-a e imaginativo-a, y te apetecerá 
disfrutar de la vida y placeres. 
 
 
Contarás con optimismo y generosidad, algo que te 
ayudará a lograr las mejores metas.  
 
 
Utiliza la energía de una forma creativa, iniciando 
proyectos e ideas; no te arrepentirás. 
 
 
Hoy tal vez sea un día difícil, pues podrías tener problemas 
entre tu ego y emociones. 
 
 
Sé consciente de cómo te expreses y aceptar las 
consecuencias que produzca tu actitud. 
 
 
Tu sentimiento de libertad aumentará, así como el amor 
a las nuevas aventuras. 
 
 
Contarás con cierta genialidad y espontaneidad, pero no 
te olvides de la razón. 
 
 
Hoy tendrás a tu lado a un ángel guardián que te 
acompañará y dará suerte. Gozas de salud.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 fr
an

cé
s.

.?

Maratón: Marathon. 
 
Carrera deportiva:  
Carrière sportive. 
 
Meta: Objectif. 
 
Medio maratón: Demi 
maratón. 
 
Kilómetros: Kilomètres. 
 
Corredor: Couloir. 
 
Disparo de salida:  
Tir de sortie. 
 
Distancia: Distance. 
 
Tiempo:  Le temps. 
 
Categoría varonil:  
Catégorie homme. 
 
Categoría femenil: 
Catégorie féminine. 
 
Competir: En compétition. 

Hidratación:  
L’hydratation. 
 
Ruta: Itinéraire. 
 
Entrenamiento:  
La formation 
 
Entrenador: Entraîneur. 
 
Medalla: Médaille. 
 
Velocidad: La vitesse. 
 
Sudoración: Transpiration. 
 
Respiración: Respiration. 
 
Resultados: Les résultats. 
 
Condición física:  
Condition physique.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1983.- Nace el actor mexicano Alfonso Herrera, mejor conocido como Poncho, quien 
participa en melodramas como “Clase 406”. Salta a la fama por su trabajo en la película 
“Amarte duele” (2002) y prolonga su éxito con la telenovela “Rebelde”; forma parte del 
grupo juvenil RBD. En julio de 2010 inicia el rodaje de “La suerte está echada”, dirigida 
por Juan Carlos de Llaca, y debuta como conductor de AXN Film Festival 2010.

TIP ASTRAL 
 
TRÉBOL DE CUATRO HOJAS. Uno de los 
amuletos más conocidos es el trébol de cuatro hojas. 
Busca uno tu misma y guárdalo contigo hasta que 
se cumpla el deseo. No debes dejar que se seque, 
si ésto ocurre, debes cambiarlo por uno fresco.

Reduce la tensión arterial. Gracias al 
potasio, se demuestra efectivo disminu-
yendo la hipertensión arterial. Un plá-
tano proporciona alrededor del 15% de 
las necesidades diarias de potasio de un 
adulto. 

Combate el estreñimiento. Los plá-
tanos verdes mejoran el tránsito intestinal 
por su contenido en almidón e hidratos 
de carbono no asimilables, aunque son 
más indigestos y también pueden provocar 
flatulencias. Por el contrario, los maduros 
se aconsejan en caso de diarrea porque 
suavizan la mucosa digestiva inflamada. 

Reduce la acidez. La notable alcali-
nidad del plátano permite combatir la aci-
dosis (excesiva acidez de la sangre) y en 
general aumentar las reservas alcalinas 
del organismo. 

Ardor de estómago. Bien maduro y 
tomado antes de las comidas, neutraliza 
el exceso de acidez gástrica y calma los 
ardores de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente publicaremos las respuestas.

El plátano disminuye 
 la hipertensión arterial

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Texto y fotos Mitzi Fernández  
 

Producida por el productor 
Reynaldo López el nuevo 
programa de televisión “Más 
vale sola” llegará al canal de 
las estrellas este 1 de septiem-
bre a las 20:00 horas. 

En la presentación del pro-
grama de comedia Reynaldo 
López externó “quiero agra-
decer a toda la gente que cree 
en nosotros y en nuestras 
ideas, que nos dan su respaldo 
para tener al aire un programa 
como este. Ha sido un deleite 
grabar estos 15 capítulos, gra-
cias por su buen humor”.  

Esta comedia trata princi-
palmente de los problemas a 
los que se enfrentan las mu-
jeres en estos tiempos, mien-
tras se quitan los prejuicios y 
problemas que puedan gene-
rar los demás. 

El elenco está formando 
por Daniela Baeza, Daniela 
Ibáñez, Michel López, Ricar-
do Mendoza, Melissa Ortega, 
Diana Carreiro, Alejandro 
Rodríguez, Tony Balardí, Ai-
da Pierre, Alexis Ayala, Ma-
nuel “Flaco” Ibáñez, Cecilia 
Galliano y María Elena Sal-
daña “La Güereja”. 

Además, el programa con-

tará con diferentes actores in-
vitados en los capítulos como 
Patricio Cabezut, Lorena He-
rrera, Lorena de la garza y 
muchos más. 

Sobre cómo surgió la idea, 
Reynaldo López dijo “hace 
un año grabábamos Tal para 
cual y nos acompañó María 
en un capítulo, platicamos, 
fue cuando surgió esta idea 
viendo ‘La Casa de los Fa-
mosos’ vimos a Cecilia y todo 
lo demás se fue dando”. 

Aclarando que si era el pro-
grama donde iban a estar jun-
tos “La Güereja” y Benito Cas-
tro, María Elena Saldaña ex-
plicó, “no tuvo que cambiarse 
nada del libreto, lamentable-
mente se bajó del barco mi 
querido Benito, el primer día 
que grabamos el piloto, fue 
cuando me avisaron que estaba 
hospitalizado y la primer per-
sona que propuso fue al ‘Fla-
quito’, tuvimos esta perdida 
grande, pero con un gran actor 
que se quedó en el personaje”. 

Mientras que Manuel el 
‘Flaco’ Ibáñez declaró “le de-
dico mi trabajo a mi hermano, 
siempre supe que este papel 
era para él, ha sido muy agri-
dulce grabar este programa, 
pero estamos muy contentos, 

somos una familia de amor”.  
Alexis Ayala quien nor-

malmente podemos verlo co-
mo villano, en esta ocasión 
será un poco menos que eso, 
siendo el ex esposo de Cecilia 
y dedicó unas palabras “cada 
programa tiene su propio 
elenco, lo que hicimos y lo 
digo con mucha verdad, es 

para ser un producto familiar 
y de calidad”. Como adelanto 
el Productor mencionó “es-
tamos trabajando en ideas y 
libretos ‘De tal para cual’, hay 
n un capítulo donde se unirán 
estos dos programas, porque 
todos ahí necesitan terapia”. 

Cecilia, “cuando me llamó 
Reynaldo y me dijo con quién 

iba a trabajar, no me canso 
ahora de decir que es una per-
sona muy generosa, y siem-
pre eta pendiente de enseñar-
me, hasta mi papá que siem-
pre está pendiente de todo”. 

Para terminar, pudimos ver 
el primer capítulo de la serie en 
la que Cecilia Galliano y María 
Elena Saldaña se enteran que 

son hermanas, por un incidente 
un tanto cómico y un tanto de-
licado. La química de los per-
sonajes los buenos chistes y di-
vertida historia te atraparán.  

Así que no te puedes per-
der “Más vale sola” a partir 
del domingo 1 de septiembre 
por el canal de las estrellas a 
las 20:00 horas. 

Cecilia Galliano y María Elena Saldaña dicen “Más Vale Sola”
***El programa se estrenará el domingo 1 de septiembre a las 8:00 pm

De la mano del productor Reynaldo López

Esta comedia trata principalmente de los problemas a los que se enfrentan las mujeres en estos tiempos.

Manuel el ‘Flaco’ Ibáñez declaró “le dedico mi trabajo a mi 

hermano (Benito castro), siempre supe que este papel era 

para él” No te puedes perder “Más vale sola” a partir del domingo 1 de septiembre por el canal de las estrellas a las 20:00 horas. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO24    Miércoles 28 de agosto de 2024

A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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